



# BRÈVES ÉCONOMIQUES DE L'AFRIQUE DE L'EST ET DE L'OCEAN INDIEN

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES DE L'AEOI

11 Mai 2021

## Evolution de la situation sanitaire

Après deux semaines de baisse, le nombre de nouveaux cas hebdomadaire augmente à nouveau en AEOI (+ 12 667 contre + 110 792 la semaine passé ; 7,4 % ) mais reste loin de la situation d'il y a quelques semaines

Pays \ Date	Nombre de cas			Nombre de décès		
	25/4	2/5	9/5	25/4	2/5	9/5
Burundi	3 853	4 038	4 117	6	6	6
Comores	3 829	3 908	3 922	146	146	146
Djibouti	10 746	11 121	11 335	132	145	149
Erythrée	3 605	3 671	3 742	10	10	12
Ethiopie	250 955	258 062	262 217	3 531	3 709	3 871
Kenya	156 318	160 053	163 238	2 603	2 744	2 883
Madagascar	35 262	37 296	38 874	593	654	716
Maurice	1 206	1 206	1 246	16	16	17
Rwanda	24 535	25 225	25 586	328	335	338
Seychelles	5 170	5 602	6 811	26	27	28
Somalie	13 459	13 915	14 415	689	713	747
Soudan du Sud	10 515	10 583	10 637	114	115	116
Soudan	33 673	33 944	34 829	2 300	2 349	2 445
Tanzanie	509	509	509	21	21	21
Ouganda	41 575	41 907	42 308	341	343	346
<b>Total AEOI</b>	<b>595 210</b>	<b>607 002</b>	<b>619 669</b>	<b>10 856</b>	<b>11 333</b>	<b>11 841</b>

(+29 685 début avril). Le nombre de nouveaux cas hebdomadaire recensé continue de diminuer en Ethiopie (+4 155 ; contre +7 107 et +10 719 les 2 semaines passées) et au Kenya (+3 185 ; +3 735 et +5 031). Aux Seychelles, le nombre hebdomadaire de nouveaux cas atteint un record historique cette semaine à 1 209, alors qu'il était en moyenne autour de 300 depuis le début de l'année.

\* Le nombre de cas reportés par l'OMS peut subir, compte tenu des délais de transmission, un léger décalage avec les données nationales, variable pour chaque pays. Aussi, la stabilité du nombre de cas en Tanzanie reflète l'arrêt de la comptabilisation par le gouvernement depuis fin avril.

## 🍷 Burundi

### 30 MUSD du Japon pour réhabiliter le port de Bujumbura

L'ambassadeur du Japon au Burundi et le ministre burundais des Affaires étrangères ont signé, ce vendredi 7 mai, un accord pour réhabiliter et étendre le port de Bujumbura. Selon une étude de la Banque Mondiale, 95 000 tonnes de marchandises transiteraient annuellement par ce port et ce tonnage pourrait être multiplié par 3 une fois celui-ci réhabilité et étendu. Le projet comprend le drainage du bassin du port, la déviation du canal de Buyenzi, la construction d'un chantier naval et d'un terminal à conteneurs ainsi que l'installation de nouveaux équipements.

## 🍷 Comores

*Pas de brèves cette semaine*

## 🍷 Djibouti

### Lancement de la campagne de vaccination à Djibouti

Bien que Djibouti ait été faiblement touché par le virus de la Covid-19 (63 décès sur 6 000 cas), depuis mars 2021, le pays fait face à un pic de contamination avec 2 444 nouveaux cas et 30 décès entre le 1er mars et le 5 avril. Le gouvernement a donc lancé en mars une campagne de vaccination en bénéficiant du dispositif Covax. A ce stade 13 675 personnes ont bénéficié d'une dose de vaccin. Djibouti est le 2<sup>ème</sup> pays de la région Moyen-Orient et Afrique du Nord à recevoir les vaccins AstraZeneca.

## 🍷 Erythrée

### Faibles avancées dans le secteur des télécommunications en Érythrée

Entre 2013 et 2016, le gouvernement érythréen a entrepris des investissements importants dans la réhabilitation des infrastructures de télécommunications du pays (43,3 MUSD). Selon les autorités locales, en 3 ans, plus de 110 centres de télécommunications auraient été construits et équipés, couvrant 90 % du territoire et 87 % de la population érythréenne. Ces développements auraient été réalisés par Eritel, opérateur monopolistique d'État, malgré un contexte de sanctions sur l'importation de matériels de communication. Toutefois, selon Bloomberg : en 2014, seuls 6 % des Erythréens disposeraient d'un téléphone portable (sur une population de 3,2 M en 2011), 1 % de la population aurait accès à Internet ; les Erythréens enrôlés dans le service national obligatoire (à durée indéterminée) n'auraient pas le droit de détenir un téléphone portable ; officiellement, il n'existerait que 146 abonnements haut débit fixe dans tout le pays ; les coûts d'abonnement mobile seraient très élevés (46 USD/mois) et le nombre cumulé d'abonnés fixe et mobile cellulaire ne dépasserait les 10 %.

## 🍷 Ethiopie

### Inauguration de 2 usines d'oxygène médical

Dans un contexte de pénurie d'oxygène médical en raison de la Covid-19, 2 nouvelles usines de production d'oxygène médical ont été inaugurées fin avril. La 1<sup>ère</sup>, localisée dans la ville d'Ambo (région Oromia) dessert l'Ambo University Referral Hospital et génère 80 m3 d'oxygène par jour, fonctionnant encore à capacité réduite. La 2<sup>ème</sup> localisée dans le nord-ouest de la capitale (Gulele), reste en cours de

construction mais pourra générer davantage d'oxygène (jusqu'à 80 m3 par heure). Fin mars, face à une recrudescence des cas (2 000 cas/jour) et à une défaillance du principal fournisseur d'oxygène médical (Chora Gas) le ministère de la Santé a mis en place une procédure accélérée d'obtention de licences de production d'oxygène ainsi que des incitations fiscales importantes (exemption de taxes lors de l'importation des machines et équipements nécessaires).

### Approbation d'un financement du Fonds Africain pour le Développement (FAD) pour l'amélioration de la nutrition en Éthiopie

La Banque africaine de développement (BAD) a approuvé un don de 30,8 MUSD fin avril, pour renforcer l'accès aux services nutritionnels et améliorer les pratiques en matière d'alimentation et de soins. Ce projet arrive en soutien au projet d'approche multisectorielle en vue de la réduction des retards de croissance (MASREP) dans les régions du Tigré et de l'Amhara. Les objectifs, fixés à 2025, sont :

- l'amélioration de l'accès aux services de santé,
- l'augmentation de la production et la consommation d'aliments variés et nutritifs, et
- l'amélioration des pratiques en matière d'alimentation, de soins et d'hygiène.

Ce projet répond à la volonté du gouvernement de réduire du taux retard de croissance chez les enfants de moins de cinq ans de 37 % à 13 % dans le cadre de son Plan de développement décennal (2021-2030), et s'inscrit dans la politique nationale d'alimentation et de nutrition (NFNP) lancée en 2018.

## Kenya

### Agrandissement de la centrale géothermique d'Olkaria I pour fin 2021

À l'occasion d'une conférence en ligne, la direction de KenGen a annoncé la construction d'une 6<sup>ème</sup> unité de production à la centrale géothermique Olkaria I dans le comté de Nakuru pour la fin d'année 2021. Cette centrale compte actuellement 5 unités pour une production totale de 185 MW, à laquelle viendront s'ajouter les 83,3 MW de la nouvelle unité. Ce projet s'ajoute à un plan d'extension des unités déjà installées portant la puissance totale installée à 273 MW. D'un coût total estimé à 311 MEUR, ce programme de rénovation et d'extension est financé par l'Agence Japonaise de Coopération Internationale (JICA) et la Banque Européenne d'Investissement (BEI), et sera réalisé par l'entreprise japonaise *Fuji Electric*. Il permettra de conforter la place de KenGen en Afrique de l'Est, actuellement premier producteur géothermique de la région avec 706 MW installé, mais aussi de poursuivre la stratégie kényane d'accès universel à l'électricité.

### Doublement du service de la dette lié au SGR en FY2021/22

Les remboursements du Kenya au titre des prêts liés au Standard Gauge Railway (SGR), ligne de train de 485 Km reliant Mombassa à Nairobi vont, en raison de l'augmentation du remboursement du capital, augmenter de 126,1% durant la prochaine année fiscale débutant en juillet pour atteindre 96,7 Mds KES (920,1 MUSD). La décision de la Chine, via EximBank China, de financer à hauteur de 3,2 MUSD le projet de SGR (1,6 MUSD en prêt commercial ; 1,6 MUSD en prêt concessionnel) lui a permis de doubler le Japon comme 1<sup>er</sup> créancier bilatéral du Kenya.

## Madagascar

### La Banque centrale relève les taux des facilités de dépôt et de prêt marginal

À l'issue de la réunion de son comité de politique monétaire le 7 mai 2021, la Banque centrale malgache (BFM) a décidé de relever le taux des facilités de dépôt de 0,9 % à 1,76 % et le taux des facilités de prêt marginal de 5,3 % à 6,16 %. La BFM a noté un excédent de monnaie en circulation lui faisant craindre une hausse de l'inflation. Le taux directeur de la Banque centrale a néanmoins été maintenu à son niveau précédent (9,5%) tout comme le coefficient des réserves obligatoires sur les dépôts en ariary (11 %) et celui sur les dépôts en devises (24 %). La Banque centrale prévoit une croissance de 3,2 % en 2021, mais note que les incertitudes liées à la pandémie du Covid 19 auront un impact sur la vigueur de la reprise.

## Maurice

### Mission du FMI au titre de l'article IV du 19 avril au 7 mai

Si le pays a réussi à contenir l'épidémie via la mise en place de mesures sanitaires adaptées et une bonne réactivité, l'économie a été affectée avec une contraction d'environ 15 % du PIB en 2020. La croissance devrait rebondir à 5 % en 2021 grâce à la relance du tourisme. Le FMI souscrit à la phase de riposte monétaire et budgétaire pendant la phase de redressement. Il recommande au gouvernement d'établir un plan de rééquilibrage à moyen terme en vue de stabiliser la dette publique qui devrait dépasser 90 % du PIB après la crise. Le FMI appelle le pays à prendre des mesures pour améliorer la compétitivité en misant sur l'éducation et les nouvelles technologies. La mission encourage les autorités à poursuivre leurs efforts pour sortir des listes du Groupe d'action financière (GAFI) et

de l'Union européenne concernant la lutte contre le blanchiment des capitaux et le financement du terrorisme.

## Ouganda

### Hausse des provisions pour pertes sur créances des banques ougandaises

De nombreuses banques, parmi les plus importantes du pays, ont vu leurs provisions pour pertes sur créances augmenter en 2020, notamment : Stanbic (25 MUSD ; + 110 %) ; Absa (17 MUSD contre 3 MUSD en 2019) ; Equity (7 MUSD 4 MUSD) ; Centenary Bank (12 MUSD contre 6 MUSD). Ces évolutions sont les plus importantes des dernières années et mettent en lumière les difficultés que rencontrent les banques ougandaises en cette période de COVID-19. L'alourdissement des provisions s'explique principalement par les difficultés auxquelles sont confrontés les prêteurs dans le contexte actuel de crise sanitaire. Les cinq banques les plus touchées ont rapporté avoir plus que doublé le volume de leur provision entre 2019 et 2020, qui représentent 270,6 Mds UGX (environ 74,5 MUSD). Seules deux banques ont enregistré une réduction de leur provision de prêts entre 2019 et 2020, Standard Chartered (-0,85 MUSD) et Orient Bank (-0,11 MUSD).

### Les industriels du plastique ougandais constatent une hausse du coût des matières premières en provenance de l'étranger.

Selon les producteurs, le prix de la tonne de leur principale matière première en provenance des pays exportateurs est passé de 1900 USD à 900 USD l'an dernier. Pour Mohamed Lalan, directeur d'African Polysack, face à la résistance de plusieurs fabricants ougandais, les fournisseurs devraient revoir leur prix, avec un retour à la normale prévu d'ici mai/juin. Cependant, plusieurs industriels du secteur auraient déjà été

contraints de réduire leur niveau de production, et parfois même leur effectif. Cette augmentation des prix des matières premières s'expliquerait par des changements de politiques chez les principaux fournisseurs de l'Ouganda, à l'instar notamment, de la décision des Emirats Arabes Unis de réaffecter la plupart des exportations de plastique en direction des Etats-Unis. La réduction des exportations indiennes vers l'Afrique due au contrecoup de la crise sanitaire de COVID-19 contribue également à cette augmentation.

## Rwanda

### L'entreprise MTN Rwanda désormais cotée sur Rwanda Stock Exchange

L'opérateur de téléphonie mobile MTN Rwanda a annoncé le lundi 19 avril son entrée sur le Rwanda Stock Exchange (RSE) mardi 4 mai. C'est au total 1 350 886 600 actions ordinaires d'une valeur de 1 FRW (0,0010 USD) qui seront inscrites sur la bourse locale à un prix initial de 269 francs rwandais par action ordinaire. Seules 270 177 320 actions ordinaires, représentant 20% du capital de la société télécoms détenu par le véhicule d'investissement spécial Crystal Telecom Ltd (CTL), constitueront le flottant en bourse. La capitalisation boursière totale de MTN Rwanda est estimée à 363,4 Mds FRW (370,8 MUSD).

## Seychelles

### Le Fond français de soutien aux projets innovants accorde une subvention 0,1 MUSD pour le développement de trois projets d'économie bleue

La subvention a été présentée par l'ambassadeur de France aux Seychelles au ministre seychellois de la pêche. Les projets financés concernent la

transformation des déchets plastiques en carburant, l'évaluation des déchets produits par l'industrie de la pêche et la réalisation d'une vidéo de sensibilisation sur l'économie bleue. Les projets seront gérés conjointement par l'ambassade de France aux Seychelles et l'Institut pour la Recherche et le Développement (IRD). L'Ambassadeur a aussi annoncé que l'économie bleue sera au cœur des préoccupations de la France au sein de la commission de l'Océan Indien.

### Seychelles National Parks Authority (SNPA) adopte un système de paiement en ligne

Ce système de télépaiement s'inscrit dans la volonté du gouvernement de numériser ses services et d'améliorer la transparence et la responsabilité dans la collecte des recettes. L'objectif pour le gouvernement est de faire adopter les systèmes de paiement en ligne par l'ensemble des entités administratives publiques. Compte tenu du fait que la majorité des clients de la SNPA sont des touristes, il devrait faciliter les transactions et favoriser l'attractivité des Seychelles. Le système de paiement numérique utilisé par la SNPA a été mis en place conjointement par le gouvernement, le Fonds pour l'environnement mondial et le PNUD.

## Somalie

### Le Kenya suspend les vols en direction et en provenance de la Somalie

L'Autorité de l'aviation civile du Kenya a suspendu mardi tous les vols commerciaux et de fret à destination et en provenance de la Somalie jusqu'en août. Des exceptions seront faites pour les vols des Nations Unies, les vols Medevac et les missions humanitaires. Cette décision intervient alors que l'Autorité de l'aviation civile

somalienne a annoncé lundi que les expéditions de Khat en provenance du Kenya resteraient suspendues jusqu'à nouvel ordre, et ceux malgré le récent rétablissement des relations diplomatiques entre les deux pays, interrompues depuis décembre 2020. Au moins une demi-douzaine de compagnies aériennes seront affectées par cette mesure.

## 🍷 Soudan

### Apurement des arriérés de la banque africaine de développement

Après le règlement des arriérés du Soudan avec la Banque mondiale fin mars, c'est au tour de la Banque Africaine de développement de lancer son processus d'apurement. Son conseil d'administration a accordé à cet effet fin avril un premier don de 207 MUSD au Soudan. Un autre mécanisme d'un montant légèrement supérieur a été également mis en place. Pour mémoire, le Royaume-Uni, avec dorénavant la Suède et l'Irlande, mettra en place le prêt relais correspondant, estimé à 412 M USD, afin de permettre prochainement de solder ces arriérés. Il ne restera alors plus qu'à apurer les arriérés du Soudan vis-à-vis du FMI, estimés à environ 1,5 mds USD. A cet effet, dans un communiqué récent, sa directrice générale a indiqué que le conseil d'administration venait d'approuver un paquet financier permettant cet apurement.

## 🍷 Soudan du Sud

### L'Union des médecins du Soudan du Sud appelle le gouvernement à l'unité nationale

Le groupe a notamment fait appel au ministère de la Santé et au ministère du Travail pour un ajustement des salaires des professionnels de la santé dans les secteurs publics et privés. Selon le

SSDU les travailleurs de la santé sont sous-payés et ne bénéficient d'aucun avantage lié à leur profession. Le groupe souligne par ailleurs la nécessité d'être inclus dans le processus de décision afin d'aider à l'amélioration du secteur médical. Aujourd'hui, la situation du secteur est très précaire, de nombreux hôpitaux ne possèdent pas d'oxygène ou de transfusions sanguines et sont incapables de faire face aux situations d'urgence tandis que les écoles médicales sont inefficaces en raison du manque de moyens. Un grand nombre d'entre elles s'effondrent et voient leurs professeurs se démotiver et leurs infrastructures se dégrader.

### Le Soudan du Sud a commencé l'installation d'une ferme solaire de 20 MW près de Juba

Localisé le long de la route Nesitu-Torit, à 20 km de la capitale, un projet d'installation de panneaux solaires vient d'être lancé. Ce projet devrait permettre de générer près de 20 mégawatts d'électricité tout en assurant en parallèle un stockage de 35 mégawatt-heure. Selon l'entreprise égyptienne El Sewedy Electric, chargée de la construction du champ photovoltaïque par le Ministère de l'Energie et des Barrages du Soudan du Sud, 59 000 foyers pourraient bénéficier de l'électricité produite dès l'année prochaine. Le coût total des travaux s'élève à 45 MUSD et a été entièrement pris en charge par la Banque Africaine Export-Import. Selon le ministère de l'Environnement et des Forêts, ce projet a pour but d'enclencher une indépendance vis-à-vis des énergies fossiles et ne serait que la première étape d'une série d'actions devant à terme permettre la production de 3000 mégawatts d'énergie propre. Pour rappel, seul 28 % de la population a accès à l'électricité au Soudan du Sud, et 92 % de cette électricité est produite grâce aux énergies fossiles contre 8 % par hydroélectricité.

## Tanzanie

### Signature d'un MoU entre la Tanzanie et le Kenya pour la construction d'un gazoduc de 600km reliant Dar Es Salam à Mombasa

Cet accord a eu lieu lors de la première visite officielle de la présidente tanzanienne Samia Suluhu à son homologue kenyan Uhuru Kenyatta, du 4 au 5 mai au Kenya. Ils se sont mis d'accord sur un ensemble de mesures, dont la construction d'un gazoduc transportant le gaz tanzanien jusqu'à Mombasa. La Tanzanie détient des réserves de gaz prouvées à hauteur de 57 TCF (Trillion Cubic Feet) et exploite 3 gisements situés le long de la côte sud, reliés à Dar Es Salam par 3 gazoducs. Faute d'infrastructures, la production de gaz n'est jusque-là destinée qu'au marché intérieur tanzanien : il n'existe aucun gazoduc reliant la Tanzanie aux pays voisins ni d'usine transformant le gaz extrait en gaz naturel liquéfié, le rendant ainsi transportable par bateau.

### Reprise des négociations entre le gouvernement et les acteurs privés à propos de la construction d'une usine de GNL à 30 Mds USD

Suite à la demande publique de Samia Suluhu de reprendre les négociations, une rencontre a été organisée le 6 mai à Dodoma entre les représentants des autorités tanzaniennes et ceux des sociétés d'Equinor et de Royal Dutch Shell. Le ministre de l'Énergie Medard Kalemani a annoncé que le nouveau cycle de négociations devrait aboutir à un accord dans les prochains mois. Le projet concerne la construction d'une usine de liquéfaction à 30 Mds USD à Lindi, conclue en 2014 par un consortium d'acteurs privés (Equinor, Shell, Exxon Mobil, Ophir Energy, Pavilion Energy) et publics (TANESCO, TPDC) pour liquéfier puis exporter le gaz tanzanien. Le projet est bloqué depuis 2019 suite à un désaccord entre les parties sur les termes du

Host Government Agreement (HGA). Le bras de fer a été amplifié par le revers de l'acteur principal du projet, Equinor, qui a décidé unilatéralement en février 2021 de déprécier la valeur comptable du projet de 982 MUSD car il était estimé non compétitif au sein de son portefeuille mondial.

### Suspension des vols de Air Tanzania Company Limited (ATCL) en provenance et vers l'Inde mais ouverture d'une ligne vers Guangzhou en Chine.

Le 4 mai dernier, les vols de ATCL en provenance et/ou à destination de Mumbai ont été suspendus jusqu'à nouvel ordre, en raison de la crise sanitaire que traverse actuellement l'Inde. La compagnie nationale assure en revanche depuis le 8 mai dernier une nouvelle liaison bimensuelle reliant Dar Es Salam à Guangzhou. La fréquence des vols sera amenée à augmenter progressivement. La Chine est ainsi le deuxième pays desservi par ATCL hors Afrique, après l'Inde.

## CONTACTS

### Kenya, Somalie, Burundi

Page pays : [Kenya](#) / [Somalie](#) / [Burundi](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN

[jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr](mailto:jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr)

### Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Seychelles](#) / [Maurice](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Frédéric CHOBLET

[frederic.choblet@dgtresor.gouv.fr](mailto:frederic.choblet@dgtresor.gouv.fr)

### Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#) / [Djibouti](#) / [Erythrée](#)

Contact : Anne-Brigitte MASSON [anne-brigitte.masson@dgtresor.gouv.fr](mailto:anne-brigitte.masson@dgtresor.gouv.fr)

### Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#) / [Soudan du Sud](#)

Contact : Suzanne KOUKOU PRADA

[suzanne.koukouprada@dgtresor.gouv.fr](mailto:suzanne.koukouprada@dgtresor.gouv.fr)

### Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Philippe GALLI

[Philippe.galli@dgtresor.gouv.fr](mailto:Philippe.galli@dgtresor.gouv.fr)

### Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Rafael SANTOS

[Rafael.santos@dgtresor.gouv.fr](mailto:Rafael.santos@dgtresor.gouv.fr)

### Rwanda

Ambassade de France au Rwanda :

<https://rw.ambafrance.org/>

Contact : Lina BEN HAMIDA

[lina.ben-hamida@diplomatie.gouv.fr](mailto:lina.ben-hamida@diplomatie.gouv.fr)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)